



Le pape François a ouvert les portes !

Les situations irrégulières et les situations « dites » irrégulières : il a suffi que le pape François rajoute « dites » pour sortir du normatif écrasant et considérer les personnes divorcées dans leur singularité et leur chemin particulier. Dès ses premières prises de parole, François appelait l'Église à sortir d'elle-même ; il insistait sur l'importance d'aller vers ceux qui sont en marge, dans les périphéries : les pauvres, les exclus, les blessés de la vie. Son message trouvait un écho particulier au sein de *Chrétiens Divorcés, Chemins d'Espérance* (CDCE), dont l'intuition fondatrice est justement de rejoindre, d'accompagner, de relever et d'intégrer les personnes blessées par la rupture conjugale, en particulier celles exclues de la vie sacramentelle.

A l'écoute. Lors de la préparation du Synode sur la famille, en 2015, le pape François a initié une vaste consultation mondiale, sollicitant la parole du peuple de Dieu pour réfléchir ensemble aux réalités familiales. Ce geste audacieux, qui traduisait sa volonté d'écoute et de proximité pastorale, exprimait avec force que le pasteur doit se sentir proche de ses brebis. Il a voulu que ce Synode ne soit pas qu'une réunion d'experts mais bien une démarche de communion avec les réalités du terrain. Avec l'exhortation apostolique *Amoris Laetitia* (2016), il a consacré tout un chapitre aux situations « dites » irrégulières, en proposant, avec un chemin de discernement et sous certaines conditions, l'accès aux sacrements des personnes divorcées en nouvelle union. Grâce à *Amoris Laetitia*, CDCE s'est senti conforté dans sa mission : celle d'accompagner avec bienveillance les personnes divorcées, selon les mots mêmes du pape : « *L'Église doit accompagner avec attention ses enfants les plus fragiles, marqués par un amour blessé.* » (*Amoris Laetitia* 291)

L'élan donné par le pape François a encouragé la pastorale portée par CDCE depuis ses débuts : c'est un regard d'amour qui permet de contempler le Christ vivant dans tant d'histoires familiales et rejoint « *le regard de Jésus qui a regardé avec amour et tendresse les femmes et les hommes qu'il a rencontrés en accompagnant leurs pas avec vérité, patience et miséricorde, tout en annonçant les exigences du Royaume (AL 60)* ». L'appel du pape à contempler chaque proche avec les yeux de Dieu et de reconnaître le Christ en lui, reste une priorité aujourd'hui.

Nous ne pouvons que nous souvenir avec émotion du moment où il a reçu le 25 novembre dernier notre délégation de *Chrétiens Divorcés, Chemins d'Espérance*.

TOUS ! TOUS ! TOUS ! Le corps affaibli, quittant son texte des yeux, il a martelé d'une voix ferme : « *N'oubliez pas ce mot : tous, qui est un peu la vocation de l'Église, mère de tous* » en nous rappelant un passage de son exhortation *Amoris Laetitia* : «... *l'Église, aujourd'hui encore, ne ferme pas la porte à ceux qui luttent sur le chemin de la foi, au contraire, elle l'ouvre largement, parce que tous ont besoin d'une attention pastorale miséricordieuse et encourageante* » (*AL* 293). Et plus précisément, il a ajouté, à propos des divorcés remariés : « *Ils sont baptisés, ils sont frères et sœurs, l'Esprit Saint répand en eux des dons et des*



charismes pour le bien de tous » (AL 299) : leur présence dans l'Église témoigne de leur volonté de persévérer dans la foi, malgré les blessures d'expériences douloureuses. »

Oui, tous, tous, nous vous disons merci, nous prions pour vous encore. A Dieu cher Pape François !

Chrétiens Divorcés, Chemins d'Espérance

Nota : Un compte rendu et une vidéo de notre voyage à Rome sur chretiensdivorces.org